

## México y Estados Unidos: Avances y pendientes

Por: [Editorial La Jornada](#)

Globalización, 16 de junio 2021

[jornada.com.mx](http://jornada.com.mx)

Región: [América Latina, Caribe, EEUU](#)

Tema: [Política, Política exterior](#)

*Ayer por la mañana, en la sede de la Secretaría de Relaciones Exteriores en esta capital, el secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Alejandro Mayorkas, se reunió con funcionarios mexicanos de alto nivel para tratar asuntos fronterizos, de migración, seguridad y economía.*

Los anfitriones fueron, además del canciller Marcelo Ebrard, la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, y el comisionado del Instituto Nacional de Migración, Francisco Garduño, así como representantes de la Guardia Nacional y las secretarías de la Defensa Nacional y de Marina. Posteriormente, el visitante se trasladó a Palacio Nacional, donde sostuvo una reunión de trabajo con el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, y por último conversó con el fiscal general, Alejandro Gertz Manero.

Ebrard informó que hubo coincidencias en los puntos tratados y destacó la colaboración para vacunar a los habitantes de los municipios fronterizos a fin de acelerar la reapertura del tránsito terrestre, con lo cual se busca reactivar el comercio bilateral en esta región. Más allá de la normalización de los importantes intercambios comerciales, el funcionamiento de la frontera está indisolublemente ligado al de la migración irregular, asunto en que el presidente Joe Biden y la vicepresidenta Kamala Harris han manifestado disposición a atender el plan del mandatario mexicano, Andrés Manuel López Obrador, en el sentido de frenar los flujos migratorios mejorando las condiciones de vida en sus lugares de origen. Sin embargo, debe recordarse que hasta ahora estas intenciones no se han concretado en cambios reales, y que la persecución y expulsión de quienes se internan en territorio estadounidense sin contar con los documentos migratorios requeridos se encuentra en niveles incluso mayores a los registrados durante la presidencia de Donald Trump.

En materia económica, si bien se han producido avances en lo relacionado con los derechos laborales, persiste como gran pendiente la tarea diplomática de hacerle entender al gobierno de Estados Unidos que debe abstenerse de intervenir en las decisiones que son facultad exclusiva de las autoridades y la ciudadanía mexicanas. Ante todo, ha de explicarse que, sin abandonar la economía de mercado, México ha emprendido una serie de ajustes orientados a combatir la corrupción y a poner en pie un sector petrolero y eléctrico sólido para garantizar la seguridad y la soberanía energéticas del país.

Tras la reunión con el fiscal Gertz Manero, se refrendó la cooperación y el respeto mutuo entre la Fiscalía General de la República y el Departamento de Seguridad Nacional, pero es inevitable preguntarse cómo se va a armonizar la relación en el marco del giro estratégico

emprendido por México al dejar atrás el paradigma de la *guerra* contra el crimen organizado y enfocarse en el combate a las causas profundas de los ilícitos. La duda se acentúa debido a la permanente confusión entre los asuntos de seguridad pública, seguridad interior y seguridad nacional por parte de los gobiernos estadounidenses, una confusión que los lleva a mezclar asuntos y prioridades que deben tratarse por separado o llanamente sacarse del ámbito de la seguridad, como sucede con el consumo de estupefacientes.

Más allá de las declaraciones oficiales de los participantes en los encuentros, cabe esperar que en el transcurso de sus conversaciones hayan avanzado en despejar los derroteros por los cuales habrá de transcurrir la relación bilateral en el futuro próximo, pues la claridad en esa relación siempre será de beneficio para los habitantes de ambos lados de la frontera común.

## La Jornada

La fuente original de este artículo es [jornada.com.mx](http://jornada.com.mx)

Derechos de autor © [Editorial La Jornada](http://Editorial La Jornada), [jornada.com.mx](http://jornada.com.mx), 2021

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)  
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Editorial La Jornada](#)

**Disclaimer:** The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)

[www.globalresearch.ca](http://www.globalresearch.ca) contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)